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70 лет Западно-Сибирской территориальной организации:  
итоги деятельности и дальнейшие перспективы её развития. 

(Доклад на Пленуме теркома 24.11.2023 г.) 
 

Уважаемые коллеги! 
Анализировать историческое прошлое – дело крайне сложное (не зря в со-

здание учебника истории пришлось вмешаться Президенту РФ), а профсоюзная ис-
тория – это вообще особый раздел в общественной жизни государства.  

Планируя, проведение юбилейных мероприятий, мы с вами договорились, 
что их целью является не восхищение хорошим прошлым, а применение  в нашей 
работе применительно к современным условиям того лучшего, что было достигну-
то за 70 лет. 

Постараюсь кратко напомнить историю создания организации, а также её 
прошлые дела, настоящие и видение перспектив развития. 

Напомню присутствующим, что в этом году мы отметили 75-летие Тюмен-
ской геологии. 

 
Организация широкомасштабных геологоразведочных работ  на нефть и газ в 

Западной Сибири – событие неординарное не только для геологов Тюменской об-
ласти, но для всей России, для всех отраслей экономики страны, напрямую или 
косвенно связанных с поисками, разведкой и разработкой нефтяных и газовых ме-
сторождений, а также потребителей углеводородного сырья. 

 
Вначале был приказ №15 от 15 января 1948 года Министра геологии СССР  

Ильи Ильича Малышева «Об организации нефтеразведочных экспедиций в составе 
Главнефтегеологии Министерства геологии СССР»: 

 
…В целях обеспечения развертывания нефтеразведочных работ в 1948 году 

приказываю организовать в составе Главнефтегеологии следующие нефтеразве-
дочные экспедиции: 

- Центральную нефтеразведочную экспедицию в Западной Сибири с место-
нахождением в г. Новосибирске; 

-Тюменскую нефтеразведочную экспедицию с местонахождением                  
в г. Тюмени; 

….. 
Министр геологии СССР                   И Малышев 

 
Практически, вместе с созданием геологической экспедиции, в конце 1948 

года была создана первичная профсоюзная организация. Председателем разведко-
ма избран Лукьянов. 12 декабря 1949 г. было проведено первое отчетно-выборное 



2 
 
собрание. На день собрания насчитывалось 152 члена профсоюза из 407 рабочих. В 
новый состав разведкома избрано 5 человек, в т.ч. 1 член партии, 2 комсомольца и 
2 беспартийных. Так зарождалось профсоюзное движение в геологии на террито-
рии Тюменской области.  

Но административно Тюменская нефтеразведочная экспедиция ещё подчи-
нялась Новосибирску и лишь в ноябре 1952 года на базе разрозненных нефтеразве-
док и партий был создан трест «Тюменьнефтегеология», а в течение 1953 года из 9 
первичных организаций (Туринская, Центральные мастерские, Уватская, Южно-
Челябинская, Геолого-поисковая, Строителей, Автобаза, Покровская и ФЗО №9) 
была сформирована объединённая профорганизация треста (по нынешней терми-
нологии – территориальная профорганизация предприятия).  

Первым председателем группового комитета был избран Николай Иванович 
Яковлев, затем в декабре 1954 года отстранённый от исполнения обязанностей 
председателя и лишения права заниматься финансовой деятельностью за наруше-
ние финансовой дисциплины.  

Важнейшим событием 50-х годов несомненно стал 21 сентября 1953 г. Бере-
зовский фонтан, который совершенно определенно разрешил альтернативу: «Ис-
кать или не искать?» углеводородное сырье в Тюменской области. И тогда со всей 
прямотой ставятся вопросы о переводе в Тюмень геологического НИИ. Появляется 
проект открытия в городе политехнического института. 

Уже 10 августа 1957 года проведено объединённое заседание групповых ко-
митетов  трестов «ЗапСибнефтегеофизика» и «Тюменьнефтегеология». Председа-
телем объединённого групкома избран Чиганов Георгий Петрович, а 21 февраля 
1958 г. проведена первая профсоюзная конференция Тюменского территориально-
го геологического управления.  

Конференция поставила перед профорганизациями главные задачи: борьбу с 
производственным травматизмом, обеспечение специальной и климатической 
одеждой, обеспечение экспедиций и партий высококачественными продуктами пи-
тания, организацию досуга детей, рабочих, ИТР  и служащих, пересмотр тарифных 
сеток и норм выработки, организацию социалистического соревнования. 

 
60-е – 80-е годы характеризуются дальнейшим наращиванием объёмов гео-

логоразведочных работ. Увеличивается количество работников и, естественно, 
членов профсоюза. Создаются новые первичные профсоюзные организации. В та-
ких условиях терком, профкомы зачастую не успевают реагировать на изменение 
ситуации за что подвергаются серьёзной критике на проходящих Пленумах и кон-
ференциях. 

Указом Президиума Верховного Совета СССР от 31 марта 1966 года был 
учрежден «День Геолога» в ознаменование заслуг советских геологов в создании 
минерально-сырьевой базы страны. Инициаторами обращения в Президиум Вер-
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ховного Совета СССР выступила группа выдающихся советских геологов во главе 
с академиком А.Л. Яншиным. Поводом для обращения послужило открытие в 1966 
году новых крупных месторождений Западно-Сибирской нефтегазоносной про-
винции. 

Также в 1966 году на базе Тюменского территориального геологического 
управления было организовано Главное Тюменское производственное геологиче-
ское управление (Главтюменьгеология) Министерства геологии РСФСР с подчи-
нением ему всех геологических организаций Мингео РСФСР, действовавших на 
территории Тюменской области. 

Идут преобразования и в профсоюзах. В конце декабря 1966 г. постановле-
ниями ЦК профсоюза и Тюменского облсовпрофа групповой комитет преобразо-
ван в Тюменский терком. И с таким названием он просуществовал до 1998г., когда 
Тюменская территориальная организация была переименована в Западно-
Сибирскую. 

В связи с расширением геологоразведочных работ, в конце 70-х годов идёт 
укрупнение геологических предприятий. На базе экспедиций, контор, управлений 
создаются крупные производственные объединения. Это Ямалгеология, Уренгой-
геология, Пургеология, Заполяргеология, Обьгеология, Мегионгеология, Ханты-
мынсийскгеология, Ямалгеофизика, Хантымансийсгеофизика, Тюменьпромгеофи-
зика. Транспорт объединён в Управлении автомобильного транспорта, речной флот 
в ОРЭБ флота, связь – в Управлении связи, отделы рабочего снабжения – в Управ-
ление РС, строители – в ЗапСибГеолстрой. Отдельно в Главтюменьгеологии выде-
лены экспедиции: Тюменская комплексная, Полуйская, Сосьвинская, Полярно-
Уральская, Тематическая. В состав также входят 5 научно-исследовательских ин-
ститутов, УПТОиК, ЖКК, Центральная лаборатория, Главный вычислительный 
центр, Медсанчасть «Геолог», ДКиТ «Геолог», санаторий «Геолог», спортклуб 
«Геолог», пионерлагерь, футбольный клуб, ПТУ-7, 2 подсобных сельских хозяйств, 
ТЭКБ, ЦБПО (ныне ООО «Завод СибБурМаш»). Все производственные объедине-
ния владели собственным жилым фондом, детскими садами, клубами, библиотека-
ми, жилищно-коммунальным хозяйством и т.д.  

В каждом предприятии были созданы профсоюзные организации. Числен-
ность членов профсоюза на конец 1980 года был почти 90 тыс.чел. Охват член-
ством составлял примерно 99%. Ещё в начале 80-х в состав территориальной орга-
низации вошло Западно-Сибирское аэрогеодезическое предприятие. 

Территориальная организация в геологии по численности была самая круп-
ная не только в России, но и в Советском Союзе. 

В различные периоды времени обязанности председателя групкома-теркома 
исполняли: Яковлев Николай Иванович, Балашов Николай Афанасьевич, Исаков 
Григорий Николаевич, Чиганов Георгий Петрович, Зиньков Иван Александрович, 
Симановский Александр Семёнович, Соболев Борис Васильевич, Бехтин Николай 
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Михайлович, Баранов Александр Петрович,Вовк Мирослав Иванович, которых к 
великому сожалению, как многих активных руководителей профсоюзных органи-
заций и просто рядовых членов профсоюза  уже нет с нами. Предлагается почтить 
их память минутой молчания. 

С 5.12.1981 г. по 25.11.1989 г. территориальную организацию возглавлял 
Чирков Николай Николаевич, а затем её возглавляет Кравчук Григорий Прокофье-
вич.  

В этот период в  территориальной организации трудилось много освобож-
денных работников, которые получали заработную плату, как из профсоюзного 
бюджета, так и с фонда социального страхования. Это и аппарат теркома (в конце 
80-х-начале 90-х его численность составляла 16 человек) и освобожденные предсе-
датели профкомов, бухгалтеры, руководители кружков, библиотекари, спортивные 
и культработники и т.д. Всего около 720 чел.   

В сложный, трудный, но интересный период 80-х трудились замечательные, 
преданные своему делу руководители крупных объединённых профсоюзных орга-
низаций (численность членов профсоюза в объединениях была от 5 до 7 тыс.чел): 
Мыщак Иван Дмитриевич, Ильясов Иван Дмитриевич, Власов Николай Николае-
вич, Захаров Анатолий Александрович, Шлихта Георгий Савельевич, Катаев Геор-
гий Леонидович, Малюгин Глеб Николаевич, Дроздов Алексей Николаевич, Тюрин 
Александр Николаевич, Парфенов Владимир Михайлович … да разве всех пере-
числишь.  

Основными задачами профсоюзов оставались прежними: охрана труда, орга-
низация соревнования, рассмотрение трудовых споров, коллективные договоры, 
организация спортивных и культурных мероприятий, лечение и отдых  вопросы 
социального характера и т.п. 

Оглядываясь назад и анализируя прошлые годы, следует отметить довольно 
добросовестную и активную деятельность профсоюзных организаций. 

В средине 80-х началась «горбачевская» перестройка. Плюрализм мнений, 
так называемая «демократизация» общества, злопамятный VI Пленум ВЦСПС 
1988 года и др.действия государственных, партийных и профсоюзных властей при-
вели уже в 90-е году к разброду и шатаниям в профсоюзной среде, которые не за-
кончились и до сих пор. 

Начавшееся лихое время было не только для профсоюзов, но и в целом для 
геолого-геодезической отрасли. 

С 01 января 1990 г. была ликвидирована Главтюменьгеология. Созданный 
приказом №13 12.01.1990 г. Министра геологии СССР  концерн «Тюменьгеология» 
не решал проблем геологоразведчиков. Впервые руководители и коллективы 
столкнулись с таким вопросом, как недостаток денежных средств. В советский пе-
риод за перевыполнение плана поощряли, а в постсоветский оказалось, что пере-
выполнять – это плохо. 
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Помню, на одном из заседаний правления концерна генеральный директор 
Мегионгеологии Сухачев Геннадий Григорьевич требовал проплатить за набурен-
ные сверх плана 20 тыс.м. На что Юрий Дмитриевич Логанов ему сказал: «А кто 
вас просил бурить сверх плана?». Народ ещё не понял, что геологию  сверху уже 
бросили на выживание.   Осенью 1990 г. на 19-м съезде ВЦСПС нашей делегации 
удалось вручить коллективное письмо Горбачеву М.С. по финансированию. Обра-
щение сработало. Но частичное выделение денег геологическим предприятиям 
лишь немного закрыло образовавшиеся бреши в финансировании производства и 
социальной сферы. Начались перебои не только в обеспечении инструментом, ма-
териалами, буровым оборудованием, но и продуктами.  

Затем, кто-то решил, что геологи могут и должны зарабатывать на жизнь 
деньги самостоятельно. Начавшаяся приватизация в 1992 году положила начало 
конца геологоразведке, а отмена ставок на воспроизводство минерально-сырьевой 
базы в 2002 году – окончательно её добило. Было ликвидировано Министерство 
геологии и многочисленные попытки руководителей, ученых, профсоюзов и про-
сто трудовых коллективов восстановить хоть какую-нибудь государственную гео-
логическую службу положительных результатов не принесло.  Точно также, как и в 
геодезических предприятиях. Ликвидация Федеральной службы по геодезии и кар-
тографии, почти полное прекращение государственного финансирования, а затем 
приватизация и получение работы на аукционах, привела мощные, крайне необхо-
димые стране предприятия на грань выживания. На сегодня наше геодезическое 
предприятие не существует. 

А что же с профсоюзами? Наверное, изначально была растерянность. Ведь 
мы до этого периода не сталкивались с такими пагубными явлениями как несвое-
временная выплата заработной платы, прекращение финансирования по соцстраху 
санаторно-курортных путёвок, детского отдыха и т.д.  

Социальная сфера, которая во многом была заботой профсоюзов, ушла в ру-
ки государства, либо в частную собственность.  

За эти годы произошли многие события и в профсоюзах. Почти на 100% сме-
нился кадровый состав. В этот сложный период на совесть исполняли свои обще-
ственные обязанности Безуглая Раиса Николаевна, Старченко Ольга Викторовна, 
Сысоев Борис Иванович, Привалова Тамара Дмитриевна, Мащенко Александр 
Иванович, Долматова Надежда Константиновна, Майсурадзе Лариса Ивановна, 
Буйко Нина Анатольевна, Аржанов Анатолий Иванович, Язовских Владимир Ти-
мофеевич, Антипина Любовь Ионовна, Тюфякова Татьяна Владимировна…Да раз-
ве всех перечислишь. У меня, как у председателя теркома, не было серьёзных пре-
тензий к деятельности председателей. Да, в жизни всё бывало. Но общие проблемы 
мы старались решать коллегиально. Я думаю, что присутствующие это подтвердят.  

 Сегодня из-за небольшой численности в первичных организациях не стало 
освобождённых профсоюзных работников, что вызывает дополнительные трудно-
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сти в работе профкомов. На законодательном уровне очень значительно урезаны 
права профсоюзов, слабо защищённой категорией стали не только члены профсою-
за, но и профсоюзный актив.  Со стороны государства, хотя и в завуалированной 
форме, а со стороны многих работодателей и в неприкрытой форме идёт целена-
правленная работа на ослабление профсоюзов, а кое-где и на их ликвидацию. Нашу 
территориальную организацию давление не обошло стороной.  

В связи с появлением Министерства природных ресурсов и экологии, как со-
циального партнёра на федеральном уровне, а в его структуре Агентств по различ-
ным направлениям хозяйственной деятельности, V съезд отраслевого профсоюза 
01 ноября 2005 г. принял несколько кардинальных решений: переименовался из 
профсоюза геологов в профсоюз природноресурсного комплекса и внес значитель-
ные изменения в Устав профсоюза, которые позволили вовлекать в профсоюз на 
территориях, где нет соответствующих отраслевых профсоюзов, работников раз-
личных отраслей. Это помогло и нашей организации решить две проблемы: глав-
ная – оказать помощь конкретным работникам в защите их трудовых прав, и вто-
рое – частично пополнить ряды профсоюза. Поэтому у нас появились работники 
агропрома, природнадзора, государственные и муниципальные учреждения и 
предприятия и т.д. Все они связаны одним – природными ресурсами. Я с удоволь-
ствием хочу сегодня назвать тазовчан  Малькову Галину Сергеевну, Садовскую 
Оксану Валерьевну и Волкову Наталию Сергеевну,    которые сумели убедить и се-
годня продолжают убеждать людей, что жизнь без профсоюза – это очень плохо. 
Их поддержал в те годы и глава района Харючи Николай Николаевич. Именно эта 
троица приложила свою энергию, чтобы в Тазовском районе появилось  6 первич-
ных организаций. Спасибо им за вклад в развитие профсоюзного движения.  

Отметила своё 5-летие первичная  организация в Управлении Росреестра по 
Тюменской области, где председатель Крендясова Ирина Руслановна. Организация 
новая, но показывает такую активность в работе, что можно только позавидовать 
белой завистью. Хотя, как и во всех организациях, есть свои проблемы. Влилась в 
наш состав первичная организация ГБУ «Центр социального обслуживания насе-
ления «Забота» в МО Тазовский район председатель Соломатова Екатерина Ана-
тольевна. 

В крайне сложной обстановке  в теперь уже бывшей Интегре-Геофизике (те-
перь просто АО «ГЕОТЕК» .  Наталия Леонидовна Старобогатова старалась пре-
одолеть трудности, но после очередной реорганизации было принято решение лик-
видировать территориальную профорганизацию, а первички перевести на профоб-
служивание в терком профсоюза.  Кстати,  руководство предприятия,  мягко гово-
ря, вообще не приветствует профсоюзы, многие вопросы по защите интересов чле-
нов профсоюза решаются с трудом.   

Стараются исполнить свои общественные функции и другие профактивисты: 
в Институте геофизики и геологии – Такканд Татьяна Дмитриевна, на заводе Сиб-
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БурМаш – Лежнина Галина Александровна, в ПКД им. Е.М. Нигинского –  Короб-
ченко Елена Николаевна, Управлении Росприроднадзора – Штоль Натаья Влади-
мировна, Департаменте социального развития Тазовского района Льдоков Алексей 
Николаевич   и др. За прошедших 5 лет  прекратили свою деятельность первичные 
профорганизации ОАО»Аганефтегазгеология», ГКУ «Недра Ямала», Артель стара-
телей «Сининда», Сохондинский биосферный заповедник  и др.  

Я хочу всем выразить большую признательность и сказать спасибо за их бес-
корыстный добросовестный труд по защите интересов человека труда. 

 
Можно перечислять добрые дела и не очень добрые ещё долго. За 70 лет все-

го накопилось. Перечитывая документы прошлых лет, проникаешься мыслью, что 
профсоюз многое сделал и продолжает делать для людей. Не все это понимают. 
Многие считают, что профком кому-то что-то обязан. Особенно думают те, кто не 
знает да порой и не желает знать о возможностях профкомов. При этом сами не 
участвуют ни в акциях протеста, ни в других делах. В основном проблемами зани-
мается председатель профкома, а потом же все шишки валятся на него. Так полу-
чилось из Старченко Ольгой Викторовной, Язовских Владимиром Тимофеевичем, 
Долматовой Надеждой Константиновной и некоторыми другими. Характерно, что, 
казалось бы, ярые члены профсоюза, в конечном итоге остаются в стороне и из-за 
угла наблюдают, а что же будет…     

Сегодня у нас Пленум посвящён празднованию 70-летия и не хотелось бы 
вываливать весь негатив. Но, анализируя успехи и недостатки прошлых лет, нам 
сегодня нужно наметить дальнейшие пути развития территориальной организации. 
Конечно, стратегию определила последняя XIX конференция, но нужно её направ-
ления периодически подправлять в соответствии со временем.  

 
Работа профсоюзов многогранна. Вся деятельность досконально прописана в 

Уставе, Инструкциях, Программе действий отраслевого профсоюза. Но, чтобы де-
лать всё или хотя бы частично, нужны свои люди, прежде всего, в законодательной 
власти, нужны освобожденные, независимые от работодателя  профсоюзные ра-
ботники, нужны свои освобожденные технические и правовые инспекторы и т.д. А 
для этого, как вы понимаете, нужны средства. А средства могут быть лишь из не-
скольких источников: 

 
а) Это профсоюзные взносы. Профсоюзная касса будет нормально наполнена 

если численность членов профсоюза 90-95% от числа работающих и  взносы ис-
пользуются  чисто на профсоюзную работу, а не на матпомощь (хотя и она нужна в 
определенных случаях) и культурно-развлекательные мероприятия;  
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б) Это средства работодателя в размере 0,15 и более процентов от ФОТ 
предприятия. Вот их нужно использовать по целевому и прежде всего для укреп-
ления здоровья работников, организации их отдыха, вовлечение в спорт. А для это-
го нужно иметь в каждой организации нормальный коллективный договор. 

 
в) Это средства не членов профсоюза,  если их интересы защищает профком 

по коллективному договору. 
 
г) Это спонсорские деньги.  
 
Перспектива развития нашей территориальной организации зависит от нас 

самих. Я об этом говорю постоянно и буду говорить. Речь идёт о восстановлении 
численности хотя бы на уровне 10-летней давности, когда мы отмечали 60-летие 
нашей организации. А для этого нужно прирастить число членов профсоюза в не-
сколько раз. 

Я понимаю, что не всё зависит от профкомов. Банкротства, слияния и другие  
реорганизации проводят собственники, но мы слабо работаем с существующими 
работниками.  

Необходимо работать и с руководителями предприятий, учреждений и орга-
низаций. Назначаемые на эти должности молодые люди зачастую вообще не пони-
мают, что такое профсоюзы. А некоторые, особенно в частных организациях, 
напрямую говорят, что им профсоюз не нужен. Он сам и бог, и царь, и прокурор. 

Работники, под страхом увольнения, не проявляют активности. Есть и другие 
проблемы в этом деле. Мы с вами на Президиуме рассматривали ход выполнения 
Программы по мотивации. Поэтому не буду развивать далее эту тему. Она очень 
тяжела и не хочется портить настроение перед торжественными мероприятиями.  

 
Уважаемые коллеги! Предлагаю выступающим профсоюзным работникам, 

высказать свои соображения в плане истории и перспективы нашего развития, а  
ветеранам поделиться своим  богатым опытом, на котором можно было бы учить-
ся. И есть большая надежда, что наследие прошлых лет станет путеводителем в 
преодолении сложившихся трудностей.  

 
В завершении доклада я хочу поблагодарить председателей, профсоюзный 

актив  за активное участие их организаций в сборе средств  для приобретения не-
обходимой техники и имущества для участников СВО.  Многие члены профсоюза, 
особенно хочу отметить Управление Росреестра, лично собирали необходимые 
вещи и отправляли их автомобилями в зону СВО.  

 
Спасибо за внимание. 


